

# LE RÉVEIL DU NORD

180, rue de Paris, Lille. — Téléphone 471.54, 471.57, 471.58.

LA PLUS FORTE VENTE DE LA RÉGION

43, boul. Haumann, PARIS (9<sup>e</sup>)

## LA GRANDE BATAILLE DE KHARKOV EST TERMINÉE

### Les Soviets y ont perdu 240.000 prisonniers, 1.249 tanks et 2.026 canons, 538 de leurs avions ont été abattus

Berlin, 29. — Le communiqué publié hier par le haut commandement des forces armées allemandes annonçant que la décision était tombée dans la bataille de Kharkov est commenté par la presse comme une victoire de destruction de premier ordre.

Quartier Général du Fuehrer, 30. — La grande bataille de destruction de Kharkov s'est terminée victorieusement pour les troupes de l'Armée. L'attaque ennemie d'unités les plus lourdes a abouti à une bataille de destruction et à une victoire éclatante pour les forces germano-roumaines. Les troupes roumaines ont combattu côte à côte avec les troupes allemandes.

d'annihilation de Pologne et de l'Ouest. La lutte avait atteint son apogée et s'est terminée entre Ienikale et Opponais où le commandement soviétique avait accumulé des quantités énormes de matériel de guerre et concentré la majeure partie de ses troupes. Staline avait donné l'ordre de tenir Kertch jusqu'au dernier homme. Il avait également fait savoir aux formations russes qu'elles seraient renforcées, notamment par un corps important de débarquement à Theodosia.

### LA GUERRE AÉRO-NAVALE

## 17 NAVIRES ENNEMIS totalisant 114.000 tonnes ont été coulés dans l'Océan glacial

### Sur le front de Carélie, vingt-deux avions soviétiques ont été abattus

### DANS LE PORT DE MOURMANSK UN CARGO A ÉTÉ ENDOMMAGÉ PAR DES BOMBARDIERS ALLEMANDS

Quartier Général du Fuehrer, 29. — Le Haut Commandement des Forces armées allemandes communique : Le nettoyage du champ de bataille au sud de Kharkov des débris dispersés de l'ennemi s'est poursuivi. Le nombre des prisonniers et l'importance du butin augmentent sans cesse.

Dans le secteur central du front de l'est, après de durs combats, une attaque a abouti à l'encerrement de plusieurs groupes ennemis.

Dans le secteur nord, également, une attaque locale nous a permis de gagner du terrain. Quelques attaques isolées de l'adversaire sont restées sans résultat.

Au large de la côte du Caucase, des avions de combat ont touché avec des bombes un destroyer soviétique.

Sur les rives du lac Ladoga, des avions de combat et des Stukas ont atteint des grands dépôts de ravitaillement soviétiques, ainsi que des trains à l'arrêt, et ont incendié un cargo.

Dans le port de Mourmansk, un grand navire de commerce a été endommagé par des bombes.

Dans les seuls combats aériens qui se sont déroulés sur le front de Carélie, l'ennemi a perdu hier vingt-deux appareils, parmi lesquels plusieurs du type Hurricane.

Ainsi qu'il a été annoncé hier par communiqué spécial, du 25 au 27 mai, quatorze navires jaugeant au total 98.000 tonnes, qui faisaient partie du convoi pourchassé depuis plusieurs jours et attaqué efficacement à plusieurs reprises par des forces aériennes et navales dans les eaux de l'Océan Arctique, ont été coulés.

Entre-temps, deux autres navires de commerce jaugeant ensemble 12.000 tonnes ont également été coulés et un cargo de 8.000 tonnes, qui avait déjà été endommagé, a été attaqué une nouvelle fois et envoyé par le fond. Le tonnage marchand coulé jusqu'à présent s'élève donc à 114.000 tonnes.

En Cyrénaique, des troupes allemandes et italiennes ont passé, le 28 mai, à l'attaque des positions ennemies. Depuis, la bataille fait rage.

Un bâtiment de protection de la marine de guerre allemande a coulé, au large de la côte de Libye, une vedette rapide anglaise par des coups directs de l'artillerie.

Au cours de la nuit écoulée, on a observé quelques survols de harcèlement ennemi au-dessus de la baie de Heligoland ; l'artillerie de la marine a abattu un appareil.

(Lire la suite en deuxième page)

L'aviso « D'ENTRECASTEAUX » qui a été coulé pendant la défense de DIEGO-SUAREZ à Madagascar. (Photo Sudo)

### Des journalistes étrangers ont visité la presqu'île de Kertch

Helinski, 29. — Le correspondant berlinois du journal « Helsinki Sanomat » a publié aujourd'hui sous le titre « Le Dunkerque de Crimée », le premier des communiqués des journalistes étrangers revenus de leur visite au front de Kertch.

Ce journaliste rapporte comme suit ses impressions : « Dès mon arrivée à Kertch, la dévastation épouvantable résultant de cette bataille de destruction m'est apparue dans toute son horreur. Les dégâts indescriptibles et le désarroi complet des forces russes avaient atteint un degré tellement chaotique qu'on ne pouvait même pas y comparer les batailles

### Condamnation à mort pour falsification de cartes de pain

Vichy, 29. — Le tribunal d'Etat de Lyon a prononcé, jeudi, la première condamnation à mort rendue en France, pour infraction aux ordonnances concernant les produits alimentaires et le rationnement. La Cour avait à examiner une affaire de falsification de timbres de pain. L'accusé principal a été condamné à la peine capitale ; un autre inculpé a été condamné aux travaux forcés à perpétuité ; un troisième, à 20 ans de travaux forcés ; un quatrième, à 15 ans de la même peine et un cinquième, à 5 ans de prison.

## La guerre se rallume en Afrique du Nord

### LES AVIONS DE COMBAT ALLEMANDS SE LIVRENT ACTUELLEMENT A UNE TRÈS VIVE ACTIVITÉ

### L'aérodrome de Fuca, en Egypte, a été bombardé avec succès

Rome, 28. — Le Haut Commandement des Forces armées italiennes communique : Depuis le 26 mai, des forces italiennes et allemandes attaquent les formations ennemies qui leur sont opposées sur le front de Marmarique.

Après la matinée du 27 mai, une violente bataille est en cours ; elle se déroule à l'avantage des troupes des puissances de l'Axe.

De nombreux prisonniers ont été capturés. Un important butin est tombé entre nos mains.

Au moyen d'importantes formations, l'aviation appuie sans cesse les opérations terrestres.

En combats aériens, des chasseurs allemands ont abattu sept appareils.

La nuit dernière, des avions britanniques ont lâché des bombes explosives sur les environs de Catane. Pas de dégâts importants ; aucune victime parmi la population civile.

Un appareil a été descendu par la D.C.A.

(Lire la suite en deuxième page)

### APRÈS DE VIOLENTS COMBATS DE RUES

## LES JAPONAIS ont occupé la ville de Lantchi

(Lire nos informations en deuxième page)

## Formidable incendie à Lille Les Grands Magasins du « PRINTEMPS » ont été anéantis

### VICTIME DU DEVOIR, LE GARDIEN DE NUIT DE L'ÉTABLISSEMENT, ALEXIS VANDERCOLDEN, A PÉRI SOUS LES DÉGOMBRES



Alexis VANDERCOLDEN (Ph. Réveil)

### LES SAPEURS-POMPIERS DE LILLE, ROUBAIX, TOURCOING ET LES SERVICES ALLEMANDS ONT MIS VINGT LANCES EN ACTION POUR LIMITER LES DÉGÂTS QUI SE MONTENT A VINGT-CINQ MILLIONS

L'orage, qui avait menacé la ville toute la journée, éclata, vendredi, vers 20 h : éclaira, tonnerre, pluie orageuse... puis le plein lune éclaira, radieuse, la cité lilloise abondamment arrosée.

Les grands magasins du « Printemps »...



La façade des Grands Magasins du « PRINTEMPS » ravagée par les flammes. (Ph. Réveil)

temps se trouvent situés, on le sait, entre la Société Générale et « Prisma », rue Nationale.

A 21 h 15, M. Louis Dhaine, surveillant-électricien de la banque, se reposait en famille dans son appartement du troisième étage de la Société Générale, lorsqu'il entendit un bruit curieux semblant provenir de l'immeuble voisin, c'est-à-



(Ph. Archives)

## CHANDRA BOSE, héros de l'indépendance de l'Inde

### La visite du leader hindou, Chandra Bose, au Quartier général du Fuehrer, se présente comme un événement politique de la plus haute importance.

Il est facile de supposer que l'entrevue du chef nationaliste avec Adolf Hitler a porté sur la question qui tient à cœur aux habitants de l'Inde, savoir : la libération de ce grand peuple qui fut constamment placé sous la domination britannique.

La présence à ces entretiens de M. von Ribbentrop, ministre des Affaires étrangères du Reich, suffirait à renforcer cette opinion si, dans le même temps, Chandra Bose n'avait également rendu visite au Duce.

Le représentant de l'Inde suit donc un programme nettement tracé dans le sens indiqué. Il est, d'ailleurs, un des hommes les plus qualifiés du Congrès national hindou pour discuter de cette libération totale qui lui valut les pires vexations de la part des agents britanniques dans le passé.

L'attitude dignable n'ayant jamais renoncé à secouer le joug anglais pour assurer le mieux-être de ses semblables, Chandra Bose fut traduit devant les tribunaux de la Grande-Bretagne par douze fois au cours de son existence. Son ardente foi en un avenir meilleur ne put être réfrénée malgré huit années de sa vie passées en prison. Au contraire, ces sévices ne firent que renforcer son action et décupler sa haine contre Albion dont il est le mortel ennemi.

Il est certain que Chandra Bose est à tous les points de vue le véritable héros de l'indépendance de son pays, indépendance que l'on peut entrevoir prochaine de par les événements militaires qui ont ébranlé la puissance et l'influence britanniques dans cette sphère de guerre et l'attitude pacifique du Japon à l'égard de l'Inde — souvenirs-nous du dernier discours de M. Tojo — dont le reflet s'est certainement laissé percevoir au cours des entretiens importants que Chandra Bose vient d'avoir avec les chefs de l'axe Rome-Berlin.

S. M.

### LA DÉMISSION DE L'AMIRAL ESTEVA N'EST PAS CONFIRMÉE

Vichy, 29. — L'information diffusée par Reuter, suivant laquelle l'amiral Esteva, résident général de Tunisie, aurait démissionné, n'est pas confirmée par les milieux français compétents.

## La Journée des Mères

### A la fois nationale et familiale, elle sera célébrée avec ampleur dans le Nord de la France

On l'appelait, avant la guerre, la Fête des Mères. Ce jour-là, les pères militaires confectionnaient un gâteau de circonstance, orné d'une belle inscription en sucre, que les enfants achetaient avec les sous de la tirelire pour offrir à leur maman. Ce jour-là, il y avait des cérémonies joyeuses où les mères de famille étaient à l'honneur, où l'on discourait, où l'on chantait, où l'on dansait pour elles.

Mais la guerre est venue, la guerre détestée des mères, comme disait déjà le poète, et la guerre a profané les fêtes. Néanmoins, la Journée des mères subsiste et, dans les jours graves que nous vivons, elle a pris un sens plus profond, un aspect plus recueilli, un caractère de nécessité plus pressant que la fête de naguère.

C'est en 1926 que l'idée de réserver une journée à l'exaltation du rôle de la Mère a reçu en France, une consécration officielle. Tout naturellement, on choisit un dimanche de mal, ainsi que l'avaient fait déjà, ou qui le firent par la suite, de nombreux pays. Le mois de mai n'est-il pas par excellence le mois maternel de la terre, le mois de la douceur ? Le printemps y triomphe. Encouragé par les Pouvoirs Publics (en 1931, une circulaire du ministre de la Santé Publique en avait signalé toute l'importance aux Français) la Journée des Mères a connu d'année en année un succès grandissant. Les autorités civiles, militaires, religieuses manifestent par leur présence aux cérémonies organisées, combien elle s'asso-

(Lire la suite en deuxième page)